
   

 
 

Bergkamen, 18.09.2008 
 
 
Niederschrift Nummer AUF/9/016 
 
 
Gremium 
 

 
Sitzung am 

 
Ausschuss für Umweltfragen 
 

 
16.09.2008 

 
 
Sitzungsort 
 

 
Sitzungsdauer 

 
Saal II des Ratstraktes 
 

 
17:00 - 18:25 Uhr 

 
Anwesend: 
 
Vorsitzender: 
 
Schriftführer: 

Marco Morten Pufke 
 
Heiko Busch 

 
 
 
Teilnehmer Funktion 
 
Sozialdemokratische Partei Deutschlands 
 
Herr Martin Blom stv. Mitglied für ordentl. Mitglied Heinz 

Mathwig 
Herr Julian Deuse ordentl. Mitglied   
Herr Helmut Graf ordentl. Mitglied   
Frau Anita Neumann ordentl. Mitglied   
Herr Uwe Radtke ordentl. Mitglied   
Herr Thomas Semmelmann ordentl. Mitglied   
Herr Lars Vogt stv. Vorsitzender   
 
Christlich Demokratische Union 
 
Frau Vanessa Eick ordentl. Mitglied   
Herr Gerd Miller stv. Mitglied für ordentl. Mitglied Elke 

Middendorf 
Herr Otto Popeck ordentl. Mitglied   
Herr Marco Morten Pufke Vorsitzender   
Herr Wolfgang Stadelmann ordentl. Mitglied   
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Herr Manfred Wiesner ordentl. Mitglied   
 
Grüne/GAL 
 
Herr Hans-Joachim Wehmann ordentl. Mitglied   
 
BergAUF 
 
Frau Renate Marquardt beratendes Mitglied   
 
Von der Verwaltung nehmen teil 
 
Herr Berthold Boden Technischer 

Angestellter 
  

Herr Karl-Heinz Heermann Stadtoberverwaltungs
rat 

  

Herr Stephan Polplatz stellv. Betriebsleiter   
Herr Heiko Busch Schriftführer   
 
 
Entschuldigt fehlen 
 
Frau Rosemarie Degenhardt stv. Mitglied   
Herr Michael Jürgens stv. Mitglied   
Frau Brigitte Kampmeyer ordentl. Mitglied   
Frau Christel Löbbe ordentl. Mitglied   
Herr Heinz Mathwig ordentl. Mitglied   
Frau Elke Middendorf ordentl. Mitglied   
Herr Dieter Mittmann stv. Mitglied   
Herr Hartmut Ramin stv. Mitglied   
Frau Manuela Veit ordentl. Mitglied   
 
 
Der Vorsitzende stellt fest, dass der Ausschuss für Umweltfragen ordnungs- und fristgemäß 
eingeladen wurde und beschlussfähig ist. 
 
 
Es wird folgende Tagesordnung beschlossen und verhandelt: 
 
Tagesordnung: 
 

Öffentlicher Teil: 
 

1 Ökologisches Bauen in Bergkamen - Möglichkeiten der Haustechnik zur 
Energieeinsparung und Nutzung regenerativer Energiequellen 
Hier: Referat durch den Architekten Herrn Dipl.-Ing. Nittka 

9/1367 

 
 

2 Sortenreine Bioabfallsammlung in Bergkamen - aktueller Stand, 
Möglichkeiten und Grenzen 
hier: Bericht durch Herrn Andreas Hellmich und Frau Regine Hees, GWA 
Kreis Unna mbH 

9/1368 

 
 

3 Energiebericht 2008 9/1365 
 
 



3 

   

4 Budget- und Produktbericht 01 - 06/2008 9/1332 
 
 

5 Einwohnerfragestunde   
 
 

6 Anfragen und Mitteilungen   
 

 
 
Vor Eintritt in die Beratung der Tagesordnung weist der Vorsitzende auf die Bestimmungen 
der §§ 43 Abs. 2 und 31 GO NRW hin. 
 
Es erklärt sich kein Mitglied für befangen. 
 
 
Öffentlicher Teil: 
 
Tagesordnungspunkt 1: 
 
Ökologisches Bauen in Bergkamen - Möglichkeiten der Haustechnik zur 
Energieeinsparung und Nutzung regenerativer Energiequellen 
Hier: Referat durch den Architekten Herrn Dipl.-Ing. Nittka 
Vorlage: 9/1367 
 
Technischer Angestellter Boden stellt zunächst die Aspekte des Themas „Ökologisches 
Bauen“ aus der Sicht der Stadtplanung dar. Im Zuge der Bauleitplanung werden dabei für 
Baugebiete die erforderlichen Rahmenbedingungen geschaffen, so dass interessierte 
Bauherren oder Baugesellschaften ökologische Bauvorhaben, z.B. im Hinblick auf die 
Nutzung regenerativer Energieträger oder der Niederschlagswasserversickerung, realisieren 
können. 
 
Anschließend stellt Herr Dipl.-Ing. Nittka die verschiedenen technischen Möglichkeiten zur 
Nutzung regenerativer Energieträger für Wohnhäuser vor. Dabei erläutert er die 
Nutzungsmöglichkeiten der Sonnenenergie in Form von Solarkollektoren für die 
Brauchwassererwärmung und Gebäudeheizung, die Photovoltaik, den Einsatz von 
Wärmepumpen sowie die Nutzung von Holz/Holzpellets zur Gebäudeheizung. Neben den 
jeweiligen technischen Vor- und Nachteilen der unterschiedlichen Einrichtungen benennt er 
ebenfalls die Häufigkeit, mit der einzelne regenerative Energiequellen, z. B. Wärmepumpen, 
bereits im Eigenheimbau Verwendung finden. 
 
      
 
Abstimmungsergebnis: Kenntnisnahme 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 2: 
 
Sortenreine Bioabfallsammlung in Bergkamen - aktueller Stand, Möglichkeiten und 
Grenzen 
hier: Bericht durch Herrn Andreas Hellmich und Frau Regine Hees, GWA Kreis  
Unna mbH 
Vorlage: 9/1368 
 
Herr Hellmich berichtet vorab über die grundsätzlichen Ziele und die 
entsorgungswirtschaftlichen Vorteile der getrennten Bioabfallsammlung und –verwertung. 
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Anschließend gibt er einen Überblick über die in den vergangenen zwei Jahren 
durchgeführten Maßnahmen im Rahmen der Überprüfung sowie der Förderung der 
sortenreinen Erfassung kompostierbarer Abfälle. Ausgehend von Sichtprüfungen einzelner 
Bioabfallanlieferungen an der GWA-Umladeanlage Lünen-Brückenkamp wurde in den 
betroffenen Siedlungsgebieten die Abfallberatung und Informationsweitergabe intensiviert.  
Sichtungen der Biotonnen an den Abfuhrtagen belegen, dass in einigen Siedlungsbereichen 
eine direkte Kontaktaufnahme mit den Haushalten erforderlich ist. Dies wird durch die GWA 
in Zusammenarbeit mit der Stadtverwaltung sowie dem EBB und in Abhängigkeit der zur 
Verfügung stehenden Ressourcen erfolgen. Einig ist man sich allerdings auch, dass die 
Abfallberatung nur dort eine Verbesserung der Sortierung erreichen kann, wo sie nicht durch 
eine entgegen stehende Beratungsresistenz in Leere läuft. 
  
 
Abstimmungsergebnis: Kenntnisnahme 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 3: 
 
Energiebericht 2008 
Vorlage: 9/1365 
 
Stadtoberverwaltungsrat Heermann erläutert den Energiebericht 2008 der Stadt Bergkamen. 
Zunächst verweist er auf die aus dem Energiebericht hervor gehenden Reduzierungen der in 
den öffentlichen Gebäuden verbrauchten Energie- und Wassermengen und die damit 
verbundenen Kosteneinsparungen sowie die CO2-Emissionsreduzierung. Anschließend gibt 
er einen Überblick über die im vergangenen Jahr an drei Bergkamener Schulen umgesetzten 
Energiekonzepte, das bis 2009 umzusetzende Energiekonzept für die Willy-Brandt-
Gesamtschule und die zukünftigen Aufgabenschwerpunkte. 
 
Ausschussvorsitzender Pufke spricht im Namen des Ausschusses sowohl dem Bemühen 
und den Erfolgen der Verbrauchskostenreduzierung sowie den damit verbundenen 
ökologischen Vorteilen als auch der Dokumentation dieser Arbeit in Form des vorgelegten 
Energieberichtes sein Kompliment aus. 
Darüber hinaus fragt er an, ob es für den im Energiebericht dargestellten deutlichen Anstieg 
des Stromverbrauchs in der Römerberg-Sporthalle bekannte Gründe gebe. 
Stadtoberverwaltungsrat Heermann erklärt, dass für die Ermittlung der Ursache des 
Verbrauchsanstieges ein Ingenieurbüro beauftragt worden sei und spätestens im Rahmen 
des nächsten Energieberichtes darüber berichtet werde. 
 
Stadtverordneter Semmelmann fragt nach, wodurch sich der im Vergleich höhere 
Wasserverbrauch des städt. Unterkunft an der Fritz-Husemann-Straße erklären lässt. 
Stadtoberveraltungsrat Heermann führt dies auf die unterschiedlich hohen Belegungszahlen 
der städtischen Unterkünfte und die durchgängige Belegung der Wohnungen in dem 
angesprochenen Objekt zurück. 
 
Der Ausschuss für Umweltfragen empfiehlt dem Haupt- und Finanzausschuss folgenden 
Beschlussvorschlag:    
 
Beschluss: 
 
Der Haupt- und Finanzausschuss des Rates der Stadt Bergkamen nimmt von der Vorlage 
Drucksache-Nr. 9/1365 Kenntnis. 
 
Abstimmungsergebnis: Kenntnisnahme 
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Tagesordnungspunkt 4: 
 
Budget- und Produktbericht 01 - 06/2008 
Vorlage: 9/1332 
 
Ausschussvorsitzender Pufke fragt, ob sich aus dem Ausschuss Fragen oder Anmerkungen 
zum vorgelegten Produktbericht ergeben. 
 
Es erfolgen keine Wortmeldungen.  
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Umweltfragen nimmt die Vorlage Drucksache Nr. 9/1332 zur Kenntnis. 
 
Abstimmungsergebnis: Kenntnisnahme 
  
 
 
Tagesordnungspunkt 5: 
 
Einwohnerfragestunde 
 
Es werden keine Fragen gestellt.  
 
 
 
Tagesordnungspunkt 6: 
 
Anfragen und Mitteilungen 
 
Ausschussvorsitzender Pufke teilt mit, dass für den Umweltausschuss eine Exkursion zur 
Ökologiestation geplant ist. Am 29.10.2008, 17.00 Uhr, trifft sich der Umweltausschuss an 
der Station und der Leiter der Biologischen Station, Herr Klinger, wird die Außenbereiche der 
Station und die Arbeit der Biologischen Station vorstellen. 
 
Stadtverordneter Semmelmann teilt mit, das in der Zeit vom 15. bis zum 21.09.2008 die 
„Bodenwoche im Kreis Unna“, ein Gemeinschaftsprojekt des Kreises Unna, der NFG und 
weiterer Partner, statt findet und lädt besonders zum Bodenfest und Tag des Apfels am 
20.09.08, 12.00 bis 18.00 Uhr, an der Ökologiestation Bergkamen ein. 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Marco Morten Pufke Heiko Busch 
Vorsitzender Schriftführer 
 


